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Почему его уважали в  
войсках, любили, ждали с ним 
встречи? Потому что он общался 
с личным составом не так, как 
другие руководители, не фор-
мально, не ради галочки. Он 
интересовался всем, вникал во 
все мелочи жизни и быта того 
или иного погранотряда, знал 
многих в лицо. 

Ни в одной союзной респу-
блике не было, чтобы офице-
рам-пограничникам присваи-
вали почетные звания заслу-
женного врача, заслуженного 
ветеринара, заслуженного ин-
женера. В России и других ре-
спубликах их награждали по-
четными грамотами, но звания 
не присваивали. Вот перед вами 
газета «Бакинский рабочий» от 
17 июля 1982 года. Здесь опу-
бликовано сразу четыре ука-
за Президиума Верховного 
Совета Азербайджана. В од-
ном из указов военнослужа-
щие погранвойск Закавказско-
го погранокруга награждаются 
почетными званиями «заслу-
женный строитель Азербайд-
жанской ССР», «заслуженный 
юрист Азербайджанской ССР», 
«заслуженный инженер Азер-
байджанской ССР». 

Кроме того, впервые и толь-
ко в Азербайджане награждали 
почетными грамотами Президи-
ума ВС не отдельных офицеров, 
а целую воинскую часть, воин-
ское подразделение, например, 
окружной военный госпиталь 
пограничных войск, погранич-
ный сторожевой корабль, по-
граничную заставу и т.д. И еще: 
только в Азербайджанской ССР 
было принято специальное по-
ложение о добровольных на-
родных дружинах в погранич-
ных районах. Тысячи молодых 
людей участвовали в патрули-
ровании, дежурствах, задержа-
нии нарушителей. Только спу-
стя 7 лет подобное положение 
было, к примеру, принято Ле-
нинградским областным ис-
полнительным комитетом. Рай-
онным штабам добровольных 
народных дружин вручалось 
переходящее Красное знамя 
Военного совета округа и ре-
спубликанского штаба ДНД.

Сейчас молодым это непо-
нятно, но тогда все эти методы 
поощрения играли большую 
роль в боевом и патриотиче-
ском воспитании погранични-
ков. Люди на границе чувство-
вали, что окружены заботой, 
вниманием, что о них думают, 
их нелегкий труд ценят. Поэ-
тому Гейдар Алиев пользовал-
ся огромным авторитетом в  
войсках.

Э.А.: - Вы присутствова-
ли на открытии газопровода 
Иран-СССР в 1970 году. Тогда 
в Азербайджан прилетел Пред-
седатель Президиума Верхов-
ного Совета СССР Николай 
Подгорный. 

М.Н.: - Торжественное ме-
роприятие проводилось на гра-
нице, но на иранской терри-
тории. И на открытие от со-
ветского руководства приехал 
«президент» Советского Союза. 
Гейдар Алиев в это время был 
в отпуске, но, узнав о приезде 
Подгорного, он прилетел вме-
сте с ним. Подгорный перешел 
по мосту через реку Астарачай 
на другую сторону, принял уча-
стие в открытии. А мы все до-
жидались его на нашей сторо-
не, сидя в небольшой комнате 
возле моста, в которой обыч-
но происходил обмен между-
народной почтой.

Сидим - Гейдар Алиев, пред-
седатель КГБ Красильников, 

министр внутренних дел Ариф 
Гейдаров и я. Дверь открыта, 
все нам видно. Когда митинг за-
вершился, шах вместе со своей 
огромной свитой пошел про-
вожать Подгорного по мосту. 
Когда подошли к нашей по-
ловине моста, Гейдар Алие-
вич вдруг говорит: «Насиров, 
цветы!» А цветы можно было 
нарвать только в городке по-
гранзаставы, это минимум 300 
метров от того места, где мы 
находились. Я, делать нечего, 
командую начальнику заставы: 
«Голубев, цветы!» Он как бро-
сится бежать в сторону погран-
городка! Сорвал цветы с цвет-
ника прямо с корнями. Бежит 
обратно и зубами рвет эти кор-
ни, чтобы букет поприличнее 
выглядел.

Подбежал, обливаясь потом, 
протягивает букет. Гейдар Али-
ев говорит: «Дайте женщинам». 
А там были жены первого се-
кретаря райкома и начальника 
заставы. В это время Подгор-
ный уже перешел через воро-
та на нашу сторону, сделал не-
сколько шагов к автомобилю. 
Только хотел сесть в машину, 
как наши женщины ему цве-
ты преподносят. Он вернулся 
к воротам и вручил цветы шаху. 
А это не было предусмотрено 
протоколом. Шах стал осма-
триваться по сторонам, чем бы 
отблагодарить Подгорного за 
этот красивый жест. 

Когда Гейдар Алиев столько 
делал для пограничников, я по-
рой даже удивлялся: почему так 
происходит? Думаю, немало-
важным обстоятельством яв-
лялось то, что он сам был жи-
телем приграничного района 
и сотрудником КГБ, не пона-
слышке знал, что в погранич-
ных районах очень тяжелый 
пограничный режим. Он со-
чувствовал жителям. 

Э.А.: - А что такое «погра-
ничный режим»? Думаю, мо-
лодые, родившиеся уже в неза-
висимом Азербайджане, зна-
ют об этом только понаслышке 
или вовсе не знают.

М.Н.: - Это система правил 
и норм, регламентирующих по-
рядок выезда, проживания, пе-
редвижения, пользования зем-
лей, недрами, водами, лесами 
и другими угодьями, а также 
проведения работ в погранич-
ной зоне. Как видите, погра-
ничным режимом с его мно-
гочисленными ограничениями 
регламентировались все сфе-
ры жизни людей.

Бывший Союз, пожалуй, 
был единственным государ-
ством в мире, где существо-
вали столь жесткие правила 
пограничного режима, и они, 
естественно, отрицательно ска-
зывались на экономике, разви-
тии курортных зон, туризма, 
использовании водных ресур-
сов пограничных рек и недр 
приграничных земель, право-
вом и материальном положе-
нии местного населения. Мно-
гие директивы спускались свер-
ху, причем без учета местных 
условий, с излишней перестра-

ховкой, нередко нарушая кон-
ституционные права жителей 
приграничья. Однако Центр 
требовал их неукоснительно-
го исполнения.

Большая часть границы про-
ходит по реке, жители ведь ре-
кой живут. А к ней не подпуска-
ют. Кругом «железный занавес», 
двухметровый проволочный 
забор. Пограничный режим 
в СССР вообще был жесто-
чайшим, особенно на грани-
це с капиталистическими стра-
нами, в том числе на азербайд-
жанском участке.

Только благодаря инициа-
тиве и настойчивости Гейдара 
Алиева удалось на пограничных 
реках построить водохранили-
ща. Одним из самых значимых 
достижений Гейдара Алиевича 
по развитию экономики погра-
ничных районов и улучшению 
бытовых условий их жителей, 
без сомнения, является строи-
тельство совместно с Ираном 
уникального гидросооружения 
в районе Джульфы на погра-
ничной реке Араз. В то вре-
мя было трудно даже предпо-

лагать, что в разгар холодной 
войны, политического и иде-
ологического противоборства 
возможно будет возвести со-
вместно две гидроэлектростан-
ции и Мильско-Муганскую во-
досборную плотину в районе 
Горадиз. Политическое и эко-
номическое значение этих объ-
ектов в ту пору, а затем и в ус-
ловиях блокады Нахчыванской 

Автономной Республики ар-
мянскими агрессорами труд-
но переоценить. 

Очень важную роль в разви-
тии экономики приграничных 
районов сыграли Арпачайское 
и Ханбуланчайское водохрани-
лища. Арпачайское водохрани-
лище обеспечивает Шарурский 
и Бабекский районы Нахчывана. 
Кроме Шахбузского, все при-
граничные районы Нахчывана. 

Когда я Нахчыване служил, 
я по своей инициативе дважды 
выходил в Совет Министров 
Азербайджана с проектом по-
становления об ускоренном раз-
витии экономики, дорожной 
сети, телефонизации пригра-
ничных сел. И Совет Министров 
эти предложения принимал. 
Но если бы сами погранични-
ки строго соблюдали правила 
пограничного режима и всегда 
придерживались буквы зако-
на, то население вообще оста-
лось бы без воды.

В наших инструкциях гово-
рилось, что на строительство 
в приграничной зоне требует-

ся разрешение пограничников, 
чтобы перейти из Ордубадско-
го в Зангиланский район надо 
было пропуск получать. Вооб-
ще, начальник погранотряда 
официально считался хозяи-
ном зоны. И пограничные рай-
оны тоже во многом напоми-
нали зону со множеством аб-
сурдных запретов. 

Или взять поезда. Если я еду 
из Баку в Ереван транзитом че-
рез Нахчыван, мне пропуск не 
нужен. А если я еду в Нахчыван, 
то мне надо было иметь про-
пуск. Я тогда вышел в Управле-
ние железной дороги, где покой-
ный Багиров был начальником, 
с предложением, чтобы людей 
ночами не беспокоили, чтобы 
не два солдата, а один прове-
рял. Личному составу сопро-
вождения поездов было прика-
зано не будить ночью никого, 
сначала узнать у проводников, 
кто будет выходить. Его разбу-
дите на 15 минут раньше, про-
верьте и выпустите. А осталь-
ных не будите.

Однажды я начальника за-
ставы назвал фашистом. Есть 

Бахрамтепинское водохрани-
лище в Имишлинском районе. 
Построили оросительный ка-
нал на Мугани, надо было уже 
поливать поля, а для этого сле-
довало из водохранилища в ка-
нал провести трубу. На плотине 
стоял электросигнализацион-
ный забор пограничных войск. 
Строителям нужно было уло-
жить 90-сантиметровую трубу 

под дамбой, а для этого было 
необходимо провести строи-
тельные работы под забором. 
Строители просят начальни-
ка заставы: дайте нам четыре 
часа, отключите сигнализацию 
на этом участке, мы трубу про-
ложим и опять забор восстано-
вим. Но положительного ответа 
они так и не получили. Ко мне 
в Баку «ходоки» из района при-
ехали и рассказали ситуацию. 
Я разозлился, позвонил началь-
нику отряда и сказал предста-
вителю «Сельхозводстроя», что 
мы летим туда. У нас на Шихо-
во, где маяк, была своя верто-
летная площадка. Мы приле-
тели туда, я стал спрашивать 
начальника отряда, почему он 
не помогает строителям. Ведь 
это не частная лавочка, а госу-
дарственное дело. Тебе русским 
языком говорят: открой забор. 
И вот тогда в сердцах я даже 
выругал его.

И таких проблем множе-
ство возникало. Рыбу ловить 
нельзя, в Аразском водохрани-
лище рыбы было великое мно-

жество, а в Соглашении о со-
вместном использовании гидро-
сооружений была статья, что 
промышленный лов рыбы воз-
можен лишь по согласованию 
с правительством договарива-
ющихся сторон. То есть СССР 
должен был обратиться к Ира-
ну, чтобы их власти дали раз-
решение на лов рыбы. Я пред-
седателю Совмина Нахчывана 
говорил: вы обращайтесь. Они 
отвечали, что это вряд ли полу-
чится, волокиты много будет. 
Тогда я договорился с погранич-
ным комиссаром Ирана о том, 
чтобы в порядке эксперимен-
та осуществлять промышлен-
ный лов на Аразском водохра-
нилище. Он согласился, и тог-
да из Али-Байрамлы приехали 
рыбаки и начали в Нахчыва-
не рыбу ловить, вот тогда в го-
роде в изобилии и появилась 
свежая рыба.

Пограничные комиссары 
Ирана и СССР имели право ре-
шать эти вопросы в пригранич-
ных районах.

То есть от командования 
погранотряда, застав, от их 

отношения к местному насе-
лению зависело очень многое 
в улучшении условий жизни. 
И Гейдар Алиев это прекрас-
но понимал.

Когда меня избрали депута-
том Верховного Совета Нахчы-
вана от селения Яйджы, они 
попросили, чтобы я протянул 
к ним водопровод. Мы его по-
строили, а жители села попро-
сили разрешения брать также 
немного воды из Араза. Зачем? 
Оказывается, они ее пропуска-
ли через специальные камни, 
и из такой очищенной речной 
воды получался очень вкусный 
чай. Мне пришлось построить 
специальный забор, чтобы мест-
ные жители могли спустить-
ся к Аразу. И вот утром по-
граничный наряд идет, пропу-
скает жителей, они набирают 
воду, вечером опять та же про-
цедура повторяется.

Люди жили Аразом, все 
орошение шло оттуда. И мы 
каждый раз договаривались 
с погранкомиссаром Ирана, 
потому что по договору обе 
стороны должны забирать из 
реки одинаковое количество 
воды. В очень многих местах 
стояли водонасосные станции, 
чтобы можно было забирать 
воду из Араза.

Э.А.: - Мустафа Джафаро-
вич, а много из Ирана было 
перебежчиков в советский 
период?

М.Н.: - Очень много. Там 
ведь жизнь плохая была. Я, ког-
да бывал по ту сторону грани-
цы, видел голодные глаза де-
тей, дискриминация была по 
национальному признаку. Когда 
строился Аразский гидроузел, 
я видел ведомости иранцев на 
получение зарплаты. Там сто-
яла специальная графа «наци-
ональность». Если работник 
был фарс, то за одну и ту же 

работу ему полагалось денег 
больше, чем азербайджанцу.

Когда в Иране произошла 
революция 1979 года, то только 
в Нахчыванском отряде были 
задержаны сотни человек.

Мы их принимали, выдво-
рение в Иран очень редко бы-
вало. После фильтрации они 
жили в основном в Сумгаите. 

Особенно когда началось 
производство в Азербайджа-
не винограда и резко поднял-
ся жизненный, социальный 
уровень населения, напри-
мер, в Джалилабаде, то сами 
пограничные комиссары Ира-
на удивлялись, что у нас тво-
рится. Да и люди через грани-
цу видели, какие дома наши 
колхозники себе строят, ка-
кие школы и дворцы культу-
ры. В Джалилабаде река Бул-
гарчай летом почти пересы-
хает, и как пошли переходить 
оттуда в поисках лучших ус-
ловий жизни! Десятками шли.

Поэтому с нашей стороны 
граница с Ираном охранялась 
очень тщательно. Во-первых, 
электросигнализационная си-
стема С-100. Даже если заяц 
перебегал через нее, две нити 
замыкались и застава получа-
ла сигнал с точностью до 300-
500 метров о том, где именно 
произошло замыкание. Кроме 
того, контрольно-следовая по-
лоса. Мы ее утюжили, чтобы 
любой след, даже если птица ся-
дет, мог там отпечататься. По-
этому спецслужбы капитали-
стических стран считали безна-
дежным делом посылать свою 
агентуру через нашу границу.

Э.А.: - Большое спасибо, 
товарищ генерал, за очень ин-
тересную и весьма ценную бе-
седу. Что бы вы хотели ска-
зать в заключение?

М.Н.: - Атмосфера взаимо-
понимания и добрых отноше-
ний местного населения с по-
гранвойсками оказалась очень 
плодотворной в период распа-
да СССР, когда в Азербайджане 
происходили трагические со-
бытия. Так, несмотря на введе-
ние чрезвычайного положения 
в пограничных районах в пе-
риод кровавых январских со-
бытий, до и после них ни одно 
пограничное подразделение не 
участвовало в действиях частей 
Советской армии, все они про-
являли в отношении населения 
исключительную лояльность.

Такой же линии придержи-
вались они тогда, когда народ-
нофронтовцы начали разрушать 
иранскую границу, в частности 
дорогостоящую электросигна-
лизационную систему, линии 
связи, электропередачи, дру-
гие технические сооружения. 
Помнится и то, что в так на-
зываемой «Талыш-Муганской 
республике» единственной во-
инской частью, не подчинив-
шейся А.Гумбатову, оказался 
лянкяранский погранотряд.

Укажем еще один историче-
ский факт, особой строкой во-
шедший в историю независи-
мой Азербайджанской Респу-
блики: первая воинская часть 
Азербайджана, где был поднят 
трехцветный флаг нового не-
зависимого государства, это 
был Нахчыванский погранот-
ряд, и сделал это в торжествен-
ной обстановке 22 августа 1992 
года тогдашний председатель 
Верховного Меджлиса Нахчы-
ванской Автономной Республи-
ки Гейдар Алирза оглу Алиев. 
Кстати, благодаря его своевре-
менным и решительным дей-
ствиям все вооружение, бое-
вая техника и другое движимое 
имущество не было разделе-
но по принципу 50% на 50%, 
а осталось в отряде и успешно 
используется и поныне в охра-
не нашей границы.

В 70-е годы была создана прекрасная  
плеяда национальных кадров 

Интервью Эльмиры Ахундовой с Мустафой Насировым - генерал-майором в отставке

Статья 4-я, часть 3-я

(Окончание. Начало в №№6,7)

Впервые и только в Азербайджане награ-
ждали почетными грамотами Президиума 
ВС не отдельных офицеров, а целую воин-
скую часть, воинское подразделение, на-
пример, окружной военный госпиталь по-
граничных войск, пограничный стороже-
вой корабль, пограничную заставу и т.д.

Совет прессы Азербайд-
жана (СПА) распростра-
нил заявление по поводу 
необъективного освеще-
ния мирной акции азер-
байджанских экоактиви-
стов на Лачинской дороге 
мировыми СМИ, сообща-
ет СПА.

Подобная интерпретация 
событий является не чем иным, 
как попыткой искажения дей-
ствительности, злоупотребле-
нием возможностями свободы 
слова и выражения, предвзято-
стью и необъективностью ряда 
западных СМИ, подчеркивает-
ся в документе.

«Карабах является суверен-
ной, международно признан-
ной территорией Азербайджана. 
Армяне, проживающие в реги-
оне, также юридически являют-
ся гражданами страны. Однако 
ряд мировых СМИ целенаправ-
ленно приведены в действие 
за счет грязного финансиро-
вания армянских лоббистских 
и диаспорских организаций, 
а также Рубена Варданяна, за-
нимающего бутафорский пост 
«государственного министра» 
надуманного режима в Кара-
бахе, и пытаются представить 
акцию, проводимую азербайд-
жанскими активистами на до-
роге Лачин - Ханкенди, в каче-
стве угрозы праву на жизнь ка-
рабахских армян. На этом фоне 
в обиход вводятся такие ложные 
шаблоны, как «гуманитарная 
катастрофа», «геноцид Азер-
байджана в отношении ар-
мянского населения», «этни-
ческие чистки», «блокада 120 
тыс. армян, в том числе 30 тыс. 
детей», «наличие тяжелоболь-
ных в больницах Ханкенди». 
Такое представление ситуации 
совершенно не отражает дей-
ствительность. Так как протест 
азербайджанских активистов 
имеет конкретную цель. Акция 
ни в коем случае не нацелена 
на блокаду Карабаха, нет ни-
каких проблем и препятствий 
в доставке гуманитарных гру-
зов в регион.

Акция на дороге Лачин - 
Ханкенди продолжается уже 
более месяца. Если бы упомя-
нутые средства массовой ин-
формации не стали пленниками 
проармянской политики и от-
неслись к ситуации с большей 
чуткостью, то обратили бы вни-
мание на суть шаблонов вар-
данянов и других и пришли бы 

к выводу, что в регионе исклю-
чена ситуация, которая может 
быть расценена как гуманитар-
ная катастрофа. К сожалению, 
вместо внимательного подхо-
да мы видим непрофессиона-
лизм. Этот способ отвлечь вни-
мание от реального положения 
дел в связи с акцией, являет-
ся очевидной манипуляцией.

Вызывает сожаление также 
тот факт, что сознательно или 
неосознанно манипуляции до-
пускают те средства массовой 
информации, которые влияют 
на формирование обществен-
ного мнения в мире и Европе, 
заявляющие о том, что они ру-
ководствуются плюрализмом 
и их деятельность основана на 
цели служения человеческим 
ценностям. Их статьи факти-
чески повторяют друг друга. 
Одно и то же содержание, одни 
и те же предвзятые утвержде-
ния, в некоторых случаях даже 
одинаковые предложения.

Объективные СМИ долж-
ны поинтересоваться лично-
стью Р.Варданяна, заявить о его 
крупных денежных махинаци-
ях, близости к криминалу, до-
вести до внимания обществен-
ности его незаконную и пре-
ступную деятельность. Это был 
бы пример служения челове-
ческим ценностям.

Совет прессы Азербайджа-
на призывает ведущие миро-
вые СМИ дать объективную 
оценку акции на дороге Лачин 
- Ханкенди, принять во внима-
ние реальные факты, не быть 
инструментом односторонней 
и необъективной пропаганды. 
Им следует учитывать, что до-
ведение до внимания мировой 
общественности правды об ак-
ции и в целом конфликтной си-
туации между Азербайджаном 
и Арменией крайне важно с точ-
ки зрения формирования об-
становки мира, спокойствия, 
мирного сосуществования в ге-
ографии Южного Кавказа», - 
подчеркивается в заявлении 
Совета прессы.

Община Западного Азер-
байджана обратилась 
к общественности в свя-
зи с «Концепцией возвра-
щения».

«Основываясь на праве 
на возвращение, закреплен-
ном в соответствующих меж-
дународных конвенциях, Об-
щина Западного Азербайджана 
продолжает работу над проек-
том концепции («Концепция 
возвращения») мирного воз-
вращения азербайджанцев, 
изгнанных с территории со-
временной Армении. Широ-
кая общественность очень за-
интересована в этом вопросе. 
Ученые, специалисты, простые 
граждане обращаются в сообще-
ство и представляют свои мысли 
и предложения по концепции. 
Представленные идеи и предло-
жения оказались очень полез-
ными при подготовке проекта. 

В связи с этим сообщество 
призывает общественность пред-
ставить свои предложения по 

проекту «Концепции возвра-
щения». Предложения можно 
отправлять на icma.konsepsiya@
gmail.com до 18.00 21.01.2023. 
Особенно необходимы мне-
ния и предложения экспертов, 
специализирующихся в обла-
сти международного общего 
права, гуманитарного права, 
прав человека, постконфликт-
ной реабилитации и реинте-
грации, прав беженцев.

Предложения можно пода-
вать на азербайджанском, ан-
глийском, русском, француз-
ском или немецком языках», 
- говорится в обращении.

Отдел политики

Пленники  
армянской пропаганды

Совет прессы Азербайджана обратился  
к мировым СМИ

На повестке -  
Концепция возвращения

Обращение Общины Западного  
Азербайджана к общественности
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